

EDITORIAL

Estimados lectores:

Tienen ante Vds. un ejemplar muy especial de "Castillos de España": Un número monográfico dedicado íntegramente a **LAS FORTALEZAS DE LA COMUNIDAD VALENCIANA** que destaca por su extensión, 264 páginas, algo sin precedentes en la historia de esta revista.

Esto ha sido posible gracias, en primer lugar, a la **colaboración de la GENERALITAT VALENCIANA, representada por la DIRECCIÓN GENERAL DE PATRIMONIO CULTURAL**, con la que nuestra Asociación acordó inicialmente la publicación de un ejemplar de 160 páginas dedicado a los castillos de esta Comunidad.

En segundo lugar, a la **extraordinaria respuesta de estudiosos de las fortificaciones valencianas**, profesores, historiadores, arqueólogos, arquitectos, militares y miembros de la AEAC, especialmente de esta comunidad, que han aportado numerosos trabajos que nos han obligado a aumentar el ejemplar inicial, con cinco cuadernillos más de 16 páginas, financiados uno por la Generalitat Valenciana, otro por nuestra Delegación de Valencia y tres por la Sede Central de la AEAC.

En tercer lugar, **al esfuerzo realizado por nuestra Sede Central** para, en estos tiempos de crisis tan difíciles para nosotros, no dejar sin publicar una parte importante de los trabajos recibidos, que consideramos de gran interés para todos los estudiosos de la castelología levantina.

Sin embargo, **hemos debido ajustar al máximo la extensión de los trabajos**. De aquí el reducido tamaño del texto utilizado, cuerpo 8-8,5, y de las fotografías y planos. Soy consciente, como director de la revista, de que no es bueno: dificulta la lectura y resta belleza a las imágenes y, por el contrario, es propósito del Consejo de Redacción aumentar el tamaño de la letra, pues a las personas con problemas de visión les resulta laboriosa la lectura, así como dar mayor realce a las fotografías pero, por el carácter monográfico de este ejemplar, hemos optado por primar la publicación del mayor número de trabajos posible, dentro del rigor que nos caracteriza y que antepone, como no puede ser de otro modo en una revista representativa del nivel alcanzado en los estudios castelológicos por la AEAC, al fin de mero entretenimiento propio de otro tipo de publicaciones.

Pese a todo han quedado sin incluir una serie de estudios, que hemos recibido tarde, por haber llegado cuando ya estaba cerrada la revista. Estos verán la luz en futuros números. Pedimos disculpas a los autores, aunque no haya sido responsabilidad nuestra, entendiéndolo su frustración por el retraso.

Destacaré la **presencia de dos artículos en lengua valenciana**. "Castillos de España" es de distribución nacional y por ello la lengua usada habitualmente es el español, pero no estamos cerrados, ni lo estaremos, a la inclusión de algunos artículos en las lenguas cooficiales españolas. En este caso, al estar dedicada a la Comunidad Valenciana, hemos admitido que resúmenes de los trabajos se presenten en valenciano.

Encontrarán también Vds. las habituales secciones, las páginas color hueso, dedicadas a miscelánea, donde destacan la reseña del Día Nacional de los Castillos, de las Delegaciones de Valencia, Castellón y de Alicante, con especial realce, como es lógico, de la Sede Central y otras habituales secciones: "Los Castillos en la prensa", reseñas de libros, etc., y un artículo del Presidente de la Delegación de Valencia reflexionando sobre los castillos valencianos.

Cierran el ejemplar las ocho **páginas a color dedicadas a actuaciones de la Generalitat Valenciana**, que muestran una pequeña parte de los múltiples trabajos emprendidos por la Dirección General de Patrimonio Cultural para la defensa y protección de tantos monumentos como existen en estas tierras y para la promoción de la cultura valenciana.

En otro ámbito de cosas, quiero dedicar aquí un emocionado recuerdo a nuestro compañero, recientemente fallecido, **Pedro Miguel Sánchez Hita**, antiguo miembro de la Junta Directiva Central, que tanto colaboró con la asociación como encargado y responsable de los viajes culturales durante muchos años.

Tampoco puedo dejar de recordar a todos nuestros lectores la **grave situación económica por la que está pasando la AEAC**. La supresión de la subvención del Ministerio de Cultura, por la crisis, nos ha abocado a un déficit considerable en este año, a un reajuste de presupuestos futuros y a una serie de medidas reductoras del gasto, muy importantes, comenzando con el cambio de emplazamiento de nuestra sede, ahora en la calle Prado nº 26, 2º derecha, 28014 Madrid.

Así pues, hoy más que nunca, **la Asociación depende única y exclusivamente de sus socios**, por lo que necesitamos la urgente ayuda de todos, **consiguiendo nuevos miembros o aumentando voluntariamente las cuotas**, por citar algunas posibilidades, como sugería nuestro Presidente en carta anterior. Recuerden Vds. que, como entidad de interés público sin ánimo de lucro que somos, no obtenemos beneficios por lo que no existen prácticamente reservas. Por lo tanto, en sus manos está que esta asociación pueda continuar con su labor de difundir el conocimiento de nuestro patrimonio fortificado y contribuir a su mantenimiento.

Agradeciendo de nuevo a la Generalitat Valenciana y especialmente a **Dª Paz Olmos Peris, Directora General de Patrimonio Cultural**, su ayuda para la publicación de este ejemplar tan especial de la revista, les envío un cordial saludo, recordándoles que, como siempre, los trabajos recogidos expresan la opinión de sus autores.

Madrid 1 de Noviembre de 2009.

Fdo. Amador Ruibal,
Vicepresidente II de la A.E.A.C., y
Director de la revista «Castillos de España»